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Papa Leão 14 diz que família é ‘união estável entre 
homem e mulher’ em encontro com diplomatas

Falta de infraestrutura hospitalar obriga 80% 
das mães a sair de Belford Roxo para ter filhos
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Inscrições para o 
vestibular Cederj 
são prorrogadas

Destaque 
contra a LDU, 
Luiz Araújo 
afasta estigma 
de “jogador 
de segundo 
tempo” 

Quase 80% das mães de Bel-
ford Roxo, na Baixada Flumi-
nense do Rio de Janeiro, preci-
sam sair da cidade para realizar 
o parto de seus filhos, por falta 
de infraestrutura hospitalar no 

município. O número é bem 
maior do que a média nacional, 
que aponta para 33,9% do total 
de nascimentos fora da cidade 
de residência da mãe do bebê.

Os dados são de 2023 e fazem 

parte dos levantamentos ‘Esta-
tísticas do Registro Civil 2023’ 
e ‘Estimativas de Sub-Registro 
de Nascimentos e Óbitos 2023’, 
divulgados pelo IBGE na sexta-
-feira (16).

Com 79,5% dos partos realiza-
dos fora da cidade, o índice de 
Belford Roxo é o mais alto entre 
municípios brasileiros com mais 
de 500 mil habitantes.

Segundo o levantamento do 

IBGE, o cenário expõe a carência 
de leitos hospitalares e a preca-
riedade da rede de saúde local, 
obrigando gestantes a buscar 
atendimento em outras cidades, 
como a capital Rio de Janeiro.
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INSS: sindicato do irmão 
de Lula filiou aposentados 
em agência do BMG

Pequena África 
recebe evento de 
‘Capoeira Angola’ 
com oficinas, rodas 
e shows gratuitos 
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‘Máfia dos 
Reboques’ de 
Barra do Piraí 
é denunciada 
por vereador 
na Alerj

Governo do Rio 
intensifica ações 
de prevenção 
contra gripe 
aviária após caso 
confirmado no RS

Prefeitura de Maricá quer transformar a cidade em 
polo audiovisual internacional, em Cannes (FRA)

O vereador de Barra do 
Piraí, Luiz Felipe Ludi, enca-
minhou um ofício ao vice-
-presidente da Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
(CPI) da Máfia dos Rebo-
ques, com o objetivo de 
validar os desdobramentos 
da investigação em relação 
ao município.
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Tuberculose: Saúde 
de Volta Redonda 
capacita cerca de 200 
profissionais 

Ednaldo Rodrigues entra no STF 
para barrar novas eleições na CBF

Rede de Centros de Pensamento das Américas discute 
desenvolvimento econômico e crise de segurança 

A Secretaria Municipal 
de Saúde (SMS) de Volta 
Redonda, através do Centro 
de Doenças Infecciosas (CDI) 
e em parceria com a Secre-
taria de Estado de Saúde do 
Rio de Janeiro (SES-RJ), pro-
movem neste mês de maio 
uma capacitação voltada à 
Tuberculose na Atenção Pri-
mária em Saúde (APS), com a 
previsão de participação de 
200 profissionais. O primeiro 
dia de capacitação aconte-
ceu na quinta-feira (15), no 
auditório da UFF (Universi-
dade Federal Fluminense), no 
bairro Aterrado, com a parti-
cipação de 90 profissionais, 
entre médicos e enfermeiros 
da APS.

De acordo com a médica 
Silvia Mello dos Santos, que 
é responsável técnica do CDI, 
os profissionais foram atuali-
zados no manejo dos casos, 
dando ênfase ao protocolo 

municipal de Volta Redonda 
já publicado.

“A pauta reforça a neces-
sidade da busca ativa de 
casos suspeitos. Pessoas com 
tosse há mais de três sema-
nas devem realizar o TRM-TB 
(Teste Rápido Molecular para 
Tuberculose), exame padrão 
ouro para o diagnóstico de 
Tuberculose Pulmonar. A 
equipe condutora enfa-
tiza a necessidade do TDO 
(Tratamento Diretamente 
Observado) diante da vul-
nerabilidade dos territórios 
de assistência, a fim que que-
brar a cadeia de transmissão 
e evitar o abandono. Acre-
ditamos que a qualificação 
permanente dos profissionais 
pode ajudar no controle da 
doença em Volta Redonda”, 
explica Silvia, acrescentando 
que a segunda etapa da capa-
citação está agendada para 
o próximo dia 22.
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Criada em novembro de 
2024, a Rede de Centros de 
Pensamento das Américas 
(CEPAS) realizou, nesta sex-
ta-feira (16), uma conferên-
cia em Santiago, no Chile, 
para debater dois dos prin-
cipais desafios enfrentados 
pela América Latina: cres-
cimento econômico e segu-
rança pública.

O Centro Brasileiro de 
Relações Internacionais 
(CEBRI), que é um dos fun-
dadores da rede, esteve pre-
sente com nomes como José 
Pio Borges (presidente do 
Conselho Curador), André 
Lara Resende (conselheiro) 
e Julia Dias Leite (diretora-
-presidente do CEBRI e secre-
tária-executiva da CEPAS).

Durante o evento, espe-
cialistas alertaram para os 
impactos do crime organi-
zado no desenvolvimento 
dos países latino-america-
nos. Segundo dados apre-
sentados, nove das dez cida-
des mais violentas do mundo 
estão na América Latina e 
no Caribe.

A violência estrutural, ali-
mentada por redes crimino-
sas que exploram recursos 
naturais de forma ilegal e 
comprometem o futuro de 
uma juventude vulnerável, 
foi apontada como um dos 
principais entraves ao avanço 

sustentável e inclusivo da 
região.

Palestrante convidado 
no evento, o economista 
Jeffrey Sachs, professor da 
Universidade de Columbia, 
defendeu o fortalecimento 
de soluções conjuntas entre 

os países latino-americanos. 
Sachs destacou que a região, 
já urbanizada e relativa-
mente pacífica em termos 
de relações interestatais, 
possui condições favoráveis 
para construir respostas 
coordenadas.

O ex-presidente da Confe-
deração Brasileira de Futebol 
(CBF) Ednaldo Rodrigues pediu 
na sexta-feira (16) ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) a suspen-
são das eleições convocadas 
para eleger o novo comandante 
da entidade.

Mais cedo, o vice-presidente 
e interventor na CBF, Fernando 

Sarney, anunciou que a con-
federação elegerá novo presi-
dente em eleições marcadas 
para o dia 25 deste mês.

Ontem, Ednaldo foi afastado 
do cargo por decisão proferida 
pelo desembargador do Tribu-
nal de Justiça do Rio de Janeiro 
(TJRJ) Gabriel de Oliveira Zefiro. 

O magistrado levou em 

consideração a denúncia de 
falsificação da assinatura 
de Antônio Carlos Nunes de 
Lima, ex-vice-presidente da 
entidade, no acordo homolo-
gado pelo STF para encerrar a 
briga judicial pelo comando da 
confederação.

No pedido de suspen-
são do pleito, a defesa de 

Edinaldo diz que a Corte 
marcou para o dia 28 deste 
mês o julgamento definitivo 
sobre a legalidade de acordos 
firmados entre o Ministério 
Público e entidades esporti-
vas. Segundo os advogados, a 
decisão terá impacto nas elei-
ções da entidade, e o pleito 
deve ser suspenso.

Em meio a denúncias de 
fraudes envolvendo emprés-
timos consignados no país, 
aposentados dizem ter sido 
filiados, sem seu conheci-
mento, ao Sindicato Nacional 
dos Aposentados, Pensionis-
tas e Idosos da Força Sindical 
(Sindnapi) em agências de cor-
respondentes do banco BMG 
na hora de contratarem o cré-
dito com desconto na folha de 
pagamento do Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS).

O sindicato tem como vice-
-presidente Frei Chico, irmão 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), e é uma das enti-
dades investigadas pela Polícia 
Federal (PF) na farra dos des-
contos indevidos de mensa-
lidade associativa sobre apo-
sentadorias do INSS, revelada 
pelo Metrópoles em uma série 
de reportagens publicadas a 
partir de dezembro de 2023.

O Sindnapi nega a venda 
casada de empréstimos e 

filiações e afirma ter provas 
das associações de seus filia-
dos. A entidade diz, ainda, que 
as filiações são feitas de forma 
espontânea.

O BMG, conhecido por ter 
sido um dos bancos envolvi-
dos no escândalo do Mensalão 
durante o primeiro governo 
Lula (2003-2006), é uma das 
instituições financeiras autori-
zadas pelo INSS a vender cré-
dito consignado a aposenta-
dos e tem sofrido condenações 
na Justiça por fraudes nessas 
contratações.

As autorizações para a 
venda do consignado foram 
assinadas tanto na gestão Lula 
(PT) quanto na de Jair Bolso-
naro (PL), por meio de Acordos 
de Cooperação Técnica (ACTs). 
O expediente é o mesmo utili-
zado pelas entidades envolvi-
das no esquema bilionário de 
descontos indevidos que foi 
alvo da Operação Sem Des-
conto, deflagrada em abril pela 

PF em conjunto com a Contro-
ladoria-Geral da União (CGU).

Sindicato do irmão de Lula
Dirigido por Frei Chico, o 

Sindnapi foi a terceira enti-
dade que mais arrecadou com 

descontos, entre 2019 e 2024, 
e teve salto de faturamento de 
R$ 100 milhões em três anos, 
segundo auditoria do Tribu-
nal de Contas da União (TCU). 
A entidade contesta essa 

cifra. Em apenas três anos, o 
número de aposentados filia-
dos a ela cresceu de 170 mil 
para 420 mil.

O sindicato é citado na ope-
ração da PF, mas não foi alvo 
de buscas e apreensões. Em 
uma auditoria da CGU, 20 de 26 
aposentados filiados ao Sind-
napi entrevistados pelo órgão 
disseram não reconhecer seus 
vínculos com a entidade do 
irmão de Lula.

O Sindnapi enfrenta queixas 
no Judiciário de aposentados 
que se filiaram a ele em agên-
cias do BMG. Em boa parte dos 
casos analisados pela repor-
tagem, venceu os processos 
porque apresenta áudios e 
até vídeos dos aposentados 
se filiando à entidade e auto-
rizando os descontos.

A entidade tem uma coope-
rativa de crédito consignado 
ligada ao Sicoob, mas também 
manteve parceria com o BMG 
para atrair filiados.

Aposentado denuncia 
fraude em filiação

Em um dos casos, por exem-
plo, o aposentado José Luiz 
Gregório, de 63 anos, mora-
dor de Teixeira de Freitas, no 
extremo sul da Bahia, afirma 
que foi filiado ao Sindnapi sem 
autorização ao pedir um cré-
dito consignado ao BMG (veja 
abaixo).

Nos autos, seu advogado, 
Anderson Koehler, afirmou que 
ele nunca foi sindicalizado, não 
haveria por que fazê-lo “a essa 
altura da vida, muito menos 
perante um sindicato locali-
zado em São Paulo, que não 
lhe traz nenhuma vantagem”.

 Gregório afirma que nunca 
esteve na entidade e nem 
sabia o que era o Sindnapi. 
“Fizeram esse negócio para 
levar meu dinheiro. Meu, não. 
Deve estar levando de muita 
gente junto comigo, porque 
eu fui descobrir isso dentro 
do INSS”, disse o aposentado.

INSS: sindicato do irmão de Lula filiou 
aposentados em agência do BMG

MUNDO

JUDICIÁRIO

SAÚDE

CHARGE

BRASIL

INSS: quem é Frei Chico, irmão de Lula e dirigente de sindicato investigado em operação - Metrópoles



GAZETA RIO 3www.gazetario.com < Estado do Rio de Janeiro, Sábado a Segunda-Feira, 17 a 19 de Maio de 2025 Estado

Governo do Rio intensifica ações de prevenção 
contra gripe aviária após caso confirmado no RS

Diante da confirma-
ção do primeiro 
caso de Influenza 
Aviária de Alta 
Patogenicidade 
(IAAP) em uma 

criação comercial no Rio Grande 
do Sul, o Governo do Rio, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Agricultura, Pecuária e Abasteci-
mento, intensificou as medidas 
de reforço à vigilância sanitária 
nas propriedades avícolas flumi-
nenses. A prioridade é proteger 
a avicultura do estado, preser-
var a saúde pública e garantir a 
segurança econômica do setor.

— A gripe aviária não é trans-
mitida pelo consumo de carne 
ou ovos, mas alertamos que a 
detecção precoce e contenção 
rápida são cruciais para prote-
ger a saúde animal, humana e 
a sustentabilidade da produção 
avícola do estado – explicou o 
governador Cláudio Castro. 

Entre as ações adotadas, 
estão o aumento das fiscaliza-
ções, a orientação direta aos 
produtores sobre protocolos 
de biosseguridade, e o fortale-
cimento das barreiras sanitárias. 
Além disso, a Superintendência 
de Defesa Agropecuária intensi-
ficou os treinamentos com téc-
nicos do serviço veterinário ofi-
cial e instituições parceiras para 
garantir resposta rápida diante 
de qualquer suspeita.

— Estamos atentos e mobili-
zados. A avicultura é uma ativi-
dade estratégica para o Rio de 
Janeiro e vamos atuar de forma 
firme para garantir a sanidade 
dos nossos plantéis. A prevenção 
é o nosso maior aliado — afirma 
o secretário de Agricultura, Dr. 

Flavio.
A Secretaria reforça que qual-

quer suspeita de aves doentes 
ou mortas deve ser comunicada 
imediatamente à Defesa Agro-
pecuária por meio da plataforma 

e-SISBRAVET.
Gripe Aviária: riscos e cuidados
A gripe aviária é uma zoonose, 

doença que pode ser transmitida 
de animais para seres humanos, 
com potencial pandêmico. Por 

isso, o monitoramento de pes-
soas expostas a aves infectadas 
e a articulação com os órgãos de 
saúde são essenciais para conter 
o avanço da doença.

Principais recomendações aos 

produtores fluminenses:
Reforçar as medidas de bios-

seguridade nas granjas;
Restringir o acesso de pessoas 

e veículos às áreas de criação;
Evitar o contato entre aves 

domésticas e silvestres;
Realizar higienização cons-

tante de equipamentos e 
instalações;

Comunicar imediatamente 
suspeitas à Defesa Agropecuária.

Mangueira terá enredo de exaltação à Amazônia 
Negra, a partir da trajetória do Mestre Sacaca

Comlurb participa da festa de 
114 anos da Praça Saens Peña

A Estação Primeira de Man-
gueira apresentou na sexta-feira 
(16) seu o enredo para o carna-
val de 2026: “Mestre Sacaca do 
Encanto Tucuju - O Guardião da 
Amazônia Negra”. O agremiação 
vai trazer para a Sapucaí a his-
tória afro-indígena do extremo 
Norte do país a partir das vivên-
cias de Mestre Sacaca.

O enredo é assinado pelo car-
navalesco da agremiação Sidnei 
França e dá início ao triênio do 
centenário da agremiação.

De origem negra e indígena, 
cernes da formação do Amapá, 
Raimundo dos Santos Souza, 
personagem central da Verde 
e Rosa apresenta os encantos 
que viveu no seu território. Ao 
ser apelidado como Sacaca, uma 
titulação xamânica, ele navegou 
pelos rios que cruzam a região 
Norte do Brasil, entrando em 
contato com diferentes popu-
lações tradicionais.

Mestre Sacaca tornou-se um 

personagem brasileiro de pro-
fundos saberes sobre o manu-
seio de ervas, seivas, raízes e 
elementos que compõem a 
Amazônia Negra amapaense. 
Utilizava seus conhecimentos 
no tratamento de doenças e do 
cuidado comunitário por meio 
de garrafadas, chás, unguentos 

e simpatias.
Por isso, também se tornou 

conhecido como “Doutor da 
floresta” em diferentes cidades 
das terras Tucujus – expressão 
oriunda de um grupo indígena 
que habitava essa região, e que 
atualmente é utilizada para se 
referir ao povo desse estado.

Marabaixo
Sacaca também foi marabai-

xeiro (alguém que pratica ou 
participa do marabaixo, uma 
manifestação cultural afro-ama-
paense que combina música, 
dança e ritual).

Participou ativamente da 
maior manifestação cultural 
desse estado, e integrou-se ati-
vamente ao carnaval do Amapá, 
outro importante festejo da 
região. Foi Rei Momo por mais 
de 20 anos, além de fundar 
blocos e escolas de samba do 
estado. Tornou-se um defensor 
e estimulador dos tambores da 
Amazônia Negra.

Nascido em 1926, o Xamã 
Babalaô – como foi chamado 
em uma canção póstuma com-
posta por Ricardo Iraguany e 
Enrico Di Miceli – ainda é pre-
sente na memória do povo 
amapaense. Sua família segue 
perpetuando seus saberes, 
conhecimentos e vivências.

A Comlurb estará presente na 
festa de 114 anos da Praça Saens 
Peña, na Tijuca, que será reali-
zada neste sábado (17/5), e que 
terá diversas atrações durante 
todo o dia. O evento contará 
com a presença do grupo Che-
gando de Surpresa, composto 
de garis que cantam músicas de 
conscientização sobre o descarte 

correto de resíduos. Com toda a 
sua criatividade, o gari Job Mário 
de Almeida vai mostrar sua veia 
artística com as músicas que 
compôs, especialmente a que 
exalta as feiras livres.

O Samba dos 50 anos da 
Comlurb, lançado durante as 
comemorações de aniversário 
da Companhia na quinta-feira, 

composto pelo gari Rafael 
Drumond  e que conta com a 
participação do próprio Job, 
também será apresentado na 
ação festiva.

A equipe de revitalização de 
praças fez a instalação de um 
playground de eucalipto com 
brinquedos para as crianças e o 
piso de grama sintética, além da 

colocação de mesas e bancos 
de concreto e a pintura dos pos-
tes e dos bancos de madeira. 
A equipe de coleta seletiva da 
Comlurb também estará pre-
sente: serão distribuídos pan-
fletos informativos, e técnicos 
vão tirar dúvidas e orientar a 
população sobre o serviço feito 
pela Comlurb.

RJ recebe 900 mil turistas 
internacionais em 4 meses e 
atinge metade da meta para 2025

O turismo internacional 
segue batendo recordes no Rio 
de Janeiro. O estado recebeu 
901.991 visitantes estrangeiros 
apenas nos 4 primeiros meses 
de 2025, um aumento de 51,9% 
em relação ao mesmo período 
do ano passado. Somente em 
abril, foram 157.920 chegadas, 
número 54,56% superior ao 
registrado em abril de 2024.

-  Esses resultados são fruto 
de uma política pública inte-
grada, com investimentos em 
promoção turística, segurança, 
qualificação e infraestrutura. O 
turismo está gerando emprego, 
renda e fortalecendo a imagem 
do Rio como destino acolhedor 
e competitivo no cenário inter-
nacional - declarou o governador 
Cláudio Castro.

Historicamente, abril é consi-
derado um mês de baixa tempo-
rada, mas ainda assim registrou 
o maior crescimento no compa-
rativo mês a mês, com o mesmo 
período de 2024:

Janeiro: 240.151 ( +46,79% )
Fevereiro: 262.108 ( +53,91% )
Março: 241.812 ( +53,35% )
Abril: 157.920 ( +54,56% )
Promoção internacional do 

Rio
Para o secretário de Estado 

de Turismo, Gustavo Tutuca, os 
resultados são reflexo direto do 
trabalho contínuo de promo-
ção internacional, da expansão 
da malha aérea e da imagem 
cada vez mais positiva do Rio de 
Janeiro no exterior.

-  A marca de 900 mil turis-
tas internacionais e o quarto 
mês consecutivo de alta nas 
chegadas comprovam que o 
Rio de Janeiro voltou a ser 
um dos principais destinos 
turísticos do mundo. Eventos 
como o show da Madonna e 
da Lady Gaga têm reforçado 
positivamente a imagem do 
Rio como um destino turístico 
preparado para receber os visi-
tantes. Estamos cada vez mais 
próximos da nossa meta inicial, 
de 1,8 milhão de estrangeiros 
- disse o secretário.

Top 10 países maiores emis-
sores de turistas para o RJ:

Argentina – 346.134
Chile – 143.916
Estados Unidos – 102.498
Uruguai – 40.017
França – 33.641
Reino Unido – 24.907
Portugal – 23.185
Alemanha – 20.124
Colômbia – 15.577
Itália – 14.093
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Falta de infraestrutura hospitalar obriga 80% 
das mães a sair de Belford Roxo para ter filhos

Quase 80% das 
mães de Bel-
ford Roxo, na 
Baixada Flu-
minense do 
Rio de Janeiro, 

precisam sair da cidade para rea-
lizar o parto de seus filhos, por 
falta de infraestrutura hospitalar 
no município. O número é bem 
maior do que a média nacional, 
que aponta para 33,9% do total 
de nascimentos fora da cidade 
de residência da mãe do bebê.

Os dados são de 2023 e fazem 
parte dos levantamentos ‘Esta-
tísticas do Registro Civil 2023’ 
e ‘Estimativas de Sub-Registro 
de Nascimentos e Óbitos 2023’, 
divulgados pelo IBGE na sexta-
-feira (16).

Com 79,5% dos partos realiza-
dos fora da cidade, o índice de 
Belford Roxo é o mais alto entre 
municípios brasileiros com mais 
de 500 mil habitantes.

Segundo o levantamento do 
IBGE, o cenário expõe a carência 
de leitos hospitalares e a preca-
riedade da rede de saúde local, 
obrigando gestantes a buscar 
atendimento em outras cidades, 
como a capital Rio de Janeiro.

Números de cidade pequena
Segundo o Censo de 2022, 

Belford Roxo tem 483.087 
habitantes. Porém, enquanto 
em municípios de grande porte 
apenas 10,2% dos nascimentos 
ocorrem fora da cidade de resi-
dência da mãe, Belford Roxo 

apresenta um padrão típico de 
cidades pequenas.

Segundo o IBGE, em municí-
pios com até 5 mil habitantes, 
por exemplo, 92,8% das ges-
tantes precisam migrar para 
ter filhos.

A explicação, segundo o 
IBGE, está na concentração de 
hospitais e maternidades em 
centros urbanos maiores. Na 
Região Metropolitana do Rio, 

a carência de infraestrutura em 
cidades como Belford Roxo e 
Nova Iguaçu (57% dos partos 
fora do município) leva famílias 
a dependerem da capital, sobre-
carregando serviços públicos já 
saturados.

O fenômeno contrasta com o 
cenário das capitais brasileiras, 
onde menos de 33,9% dos par-
tos ocorrem fora do município 
de residência.

Outros dados da pesquisa de 
2023

Os dados de 2023 também 
apontam uma redução de 0,7% 
no número de nascimentos no 
Brasil em relação a 2022, conti-
nuando uma tendência de queda 
iniciada antes da pandemia.

Em cinco anos, o país registrou 
345 mil nascimentos a menos. A 
Região Sudeste, onde está Bel-
ford Roxo, segue com o maior 

percentual de mães acima de 30 
anos (39%), cenário associado à 
urbanização e ao acesso a polí-
ticas de planejamento familiar.

Em 2023, 98,9% dos partos 
no Brasil ocorreram em hospi-
tais, mas 11,8% dos nascimentos 
ainda são de mães adolescentes, 
com disparidades regionais. No 
Norte, 18,7% dos partos são de 
mães com até 19 anos, contra 
7,3% no Distrito Federal.

Os dados revelam que 
39% dos nascimentos em 
2023 no país foram gerados 
por mães com 30 anos ou 
mais. Entre 2003 e 2023, 
a representatividade de 
nascimentos gerados por 
mães com 30 a 34 anos 
aumentou de 14,6% para 
21,0%, e para mães de 35 a 
39 anos aumentou de 7,2% 
para 13,7%.

JAPERI

DUQUE DE CAXIAS

QUEIMADOS

NOVA IGUAÇU

BELFORD ROXO

A Prefeitura de Queimados, 
através da Secretaria Munici-
pal de Educação, anunciou a 
abertura de inscrições para o 
Programa Queimados Mais Alfa-
betizado. Esta iniciativa é desti-
nada a jovens, adultos e idosos 
residentes no município que 
ainda não foram alfabetizados 
ou que desejam aprimorar suas 
habilidades de leitura e escrita.

As aulas do programa serão 
ministradas em locais de fácil 
acesso em Queimados e con-
tarão com o acompanhamento 
de alfabetizadores qualifica-
dos. Para garantir a inclusão 
da comunidade surda, o pro-
grama também disponibilizará 

intérpretes de Libras. A parti-
cipação no Queimados Mais 
Alfabetizado é totalmente gra-
tuita e direcionada àqueles que 
não tiveram a oportunidade de 
frequentar a escola na idade 
adequada.

Quem pode participar?
Pessoas com 15 anos ou mais 

que não sabem ler e escrever 
ou que desejam melhorar sua 
alfabetização.

Moradores de Queimados.
Como se inscrever?
As inscrições podem ser 

realizadas de forma rápida e 
gratuita através do seguinte 
link: https://forms.gle/
doDKTg4qGmTpWFcx9

Afeto, memória e boas histó-
rias marcaram a tarde da última 
quinta-feira (15) na Escola Muni-
cipal Capistrano de Abreu, em 
Nova Iguaçu. A unidade inau-
gurou o Redário Tia Dida, um 
espaço que oferece um ambiente 
tranquilo, onde os estudantes 
possam ler de forma prazerosa, 
além das propostas pedagógi-
cas dos professores. A iniciativa 
integra as ações permanentes de 
incentivo à leitura da Secretaria 
Municipal de Educação.

O nome do redário foi esco-
lhido em votação aberta a alu-
nos e funcionários, e é uma 
homenagem à servidora Rosilda 
Santos, que trabalhou por anos 

na escola. Ela faleceu em setem-
bro do ano passado, e era cari-
nhosamente conhecida como 
Tia Dida. A inauguração contou 
com a presença de familiares da 
homenageada, como sua filha, a 
manicure Fabiana Santos Silva, 
de 40 anos, e sua neta, Pietra 
Silva Moura, de 10 anos, aluna 
do 5º ano da unidade.

“Minha mãe amou e foi 
muito amada aqui. Não tem 
como entrar nessa escola e 
não lembrar dela. Espero que 
esse espaço inspire a imagina-
ção de todos e que a memória 
dela continue viva em cada lei-
tura que será feita aqui”, disse 
Fabiana, emocionada.

Em mais um passo rumo à 
construção de políticas públi-
cas voltadas à sustentabili-
dade, o Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea), em parceria 
com a Prefeitura de Japeri, 
realizou na quinta-feira (15) 
uma oficina regional de Pla-
nejamento Plurianual de Edu-
cação Ambiental. O encontro 
aconteceu no Núcleo de Edu-
cação Ambiental Vale do Ipê 
e contou com a presença de 
representantes de seis muni-
cípios da Baixada Fluminense 
e do Sul Fluminense.

A oficina teve como objetivo 
capacitar gestores e técnicos 
municipais para a formulação 
de estratégias ambientais de 
médio e longo prazo, dentro 
de um processo formativo 
iniciado com cinco encontros 
virtuais. As atividades foram 
conduzidas por Bruno Wald-
man, coordenador de Educa-
ção Ambiental do Inea, que 
destacou a importância do 
momento para fortalecer a 
integração regional.

Além de Japeri, partici-
param representantes de 

Mesquita, Nova Iguaçu, Quei-
mados, Mendes, Itaguaí e 
Barra do Piraí. Divididos em 
grupos, os participantes deba-
teram propostas e compar-
tilharam experiências para a 
elaboração dos planejamentos 
estratégicos de suas cidades.

A secretária municipal de 

Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Japeri, Meire 
Lucy, destacou o trabalho de 
educação ambiental reali-
zado ao lado do vice-prefeito 
A gestora ambiental da cidade 
de Mesquita, Rosaura Clem, 
reforçou o papel transforma-
dor da educação ambiental. 

“Ao promover consciência, 
conseguimos avanços reais 
na vida das pessoas e no 
desenvolvimento das cida-
des. A educação ambiental é 
uma ferramenta-chave para 
enfrentarmos os desafios da 
justiça social e ambiental”, 
pontuou Rosaura.

Foram prorrogadas as inscri-
ções para o concurso da Guarda 
Municipal armada de Duque de 
Caxias para preenchimento de 
400 vagas imediatas e 100 para 
cadastro reserva com exigência 
de nível médio de escolaridade. 
Agora os interessados tem até 
o dia 09 de junho.

O Prefeito, Netinho Reis, 

sancionou Lei no dia 13 de maio 
retificando a idade mínima, 
18 anos completos na data de 
admissão, e deixa de existir o 
limite máximo de idade para 
ser guarda, também foi alterada 
a exigência de a altura mínima 
que era de 1,60 e passou a ser 
de 1,55.

Além de prorrogar o prazo 

de inscrição, o prefeito de 
Duque de Caxias, Netinho 
Reis, sancionou a Lei, apro-
vada pela Câmara de Verea-
dores, que concedeu 35% de 
aumento sobre o salário base 
e os guardas receberão adicio-
nal de periculosidade de 100%, 
também sobre o salário base. 
Valor em conformidade à Lei nº 

3487, de 25 de março de 2025, 
e suas alterações. O concurso é 
válido por um ano podendo ser 
prorrogado por igual período.

As inscrições só podem ser 
feitas pelo site do INSTITUTO 
DE DESENVOLVIMENTO INSTI-
TUCIONAL BRASILEIRO – IDIB, 
através do endereço eletrônico: 
www.idib.org.br.

Queimados mais 
alfabetizado abre inscrições 
para novos alunos

Escola municipal de Nova Iguaçu 
inaugura redário e envolve 
famílias em Feira Literária

Japeri sedia oficina regional de 
planejamento em educação ambiental 

Prorrogada inscrição para a guarda municipal de Duque de Caxias
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Rio lança plano de segurança no trânsito 
para reduzir acidentes com motocicletas

Secretário de Estado de Polícia Militar, coronel Marcelo de Menezes Nogueira, durante coletiva de imprensa no Centro Integrado de Comando e Controle. (Carlos Magno)

No dia 17 de maio, às 11h, na 
Sala da Batalha, localizada no 
Pavilhão das Viaturas, o Museu 
Imperial realiza a solenidade 
de assinatura do Termo de 
Doação do acervo do conde 
de Nioac Manuel Antônio da 
Rocha Faria. O barão, visconde 
e conde de Nioac foi um impor-
tante personagem do período 
imperial brasileiro que se nota-
bilizou como militar, político, 
empresário e camarista do 
imperador D. Pedro II.

O evento integra a progra-
mação da 23ª Semana Nacional 
de Museus, promovida pelo 
Instituto Brasileiro de Museus 
(Ibram).

A doação é feita por Tomas 
Nioac de Salles, filho de Cecí-
lia Flora Nioac de Salles, que 
anteriormente doou ao Museu 
Imperial parte do acervo tam-
bém relacionado ao conde. 
Entre as novas peças doadas, 
destacam-se:

· Retrato do conde de 
Nioac, por Paul Nadar 
Fotopintura emoldurada com 
vidro, circa 1890;

· Bule de prata século XIX;
· Açucareiro de prata 

século XIX;
· Itens de porcelana ser-

viço do conde de Nioac, 
século XIX;

· Conjunto documental 
305 itens, entre cartas, docu-
mentos, fotografias, postais 
e outros registros históricos, 
entre eles o Inventário da 
Sucessão de Manuel Anto-
nio da Rocha Faria, conde 
de Nioac.

A nova incorporação de 
bens amplia a presença da 
memória do conde de Nioac 
no acervo do Museu Imperial, 
contribuindo para a preser-
vação histórica do período 
imperial brasileiro.

A cerimônia será aberta 
ao público.

Museu Imperial realiza 
solenidade de doação de 
peças pertencentes ao 
conde de Nioac

A Prefeitura do 
Rio lançou, na 
sexta-feira (16), 
um plano de 
segurança viá-
ria para cons-

cientizar os motoristas e redu-
zir o número de acidentes de 
trânsito na cidade. O limite de 
velocidade para as motos será 
de 60 km/h em toda a cidade.

O principal foco do plano é os 
condutores de moto. O prefeito 
Eduardo Paes destacou que o 
ano passado registrou o maior 
número de mortes no trânsito 
desde 2008.

De acordo com o Instituto 
de Segurança Pública (ISP), 723 
pessoas morreram em 2024 por 
causa de acidentes de trânsito. 
O primeiro trimestre deste ano 
teve 185 mortes deste tipo.

“É inaceitável que nós assis-
tamos a um genocídio de moto-
ciclistas sem tomar uma ati-
tude”, disse o prefeito.

Dados da Secretaria Muni-
cipal de Saúde de janeiro de 
2023 a abril deste ano mostram 
que 69% dos acidentes aconte-
ceram com motociclistas. Por 
ano, R$ 130 milhões são gastos 
com cirurgias de atendimento 
de pessoas que sofreram aci-
dentes de moto.

“Se somarmos acidentes 
de automóvel, de bicicleta 
e com pedestres, não chega 
ao número de acidentes com 
motocicletas. O acidente com 
motocicletas é o nosso princi-
pal problema de saúde pública 

hoje, o principal problema de 
trânsito na cidade”, disse Daniel 
Soranz, secretário de saúde.

Entre as pessoas que mor-
reram em acidentes de moto 
no ano passado, 76% eram 
do sexo masculino, 42% com 
idade entre 20 e 39 anos e 64% 
eram negros.

Plano
A Prefeitura do Rio vai limitar 

a velocidade das motos em toda 

a cidade a 60 km/h. A partir de 
junho, o poder municipal vai 
proibir a circulação de motos 
em pistas centrais. A mudança 
começa no Centro do Rio, na 
Avenida Presidente Vargas. As 
motos só poderão circular pelas 
pistas laterais. O plano prevê 
a implantação, também no 
próximo mês, na Avenida das 
Américas e na Avenida Brasil.

A prefeitura também se 

reuniu com representantes de 
aplicativos de entrega e trans-
porte e estabeleceu um proto-
colo de troca de informações. 
As medidas de cooperação pre-
veem até o descredenciamento 
dos profissionais que desres-
peitarem as regras de trânsito.

A CET-Rio anunciou a implan-
tação de mais 50 km de moto-
faixas em toda a cidade.

“Atualmente, temos a 

motofaixa da [Avenida] Rei 
Pelé e a de São Conrado. Vamos 
expandir para toda a Avenida 
das Américas, pegando o eixo 
de São Conrado e a Lagoa”, 
disse Luiz Eduardo Oliveira, 
presidente da CET-Rio.

Até 2028, o plano de expan-
são conta com a previsão de 
300 km de motofaixas em 
todo o Rio, incluindo trechos 
do Grande Méier, Grande 

Tijuca, Linha Amarela e Linha 
Vermelha.

“Qualquer implantação 
desse tamanho não vai acon-
tecer de uma vez, vai ter um 
período de adaptação. Come-
çaremos pela [Avenida] Presi-
dente Vargas sim, uma cam-
panha de comunicação intensa 
pra gente poder fazer a implan-
tação”, afirmou o presidente 
da CET-Rio.

PM inicia Policiamento Itinerante no bairro de 
Ramos com foco no atendimento à população

Governo do Estado segue com intervenções na Avenida 22 de Maio

O Governo do Estado, por 
meio da Polícia Militar, imple-
mentou, na sexta-feira (16/05), 
um novo modelo de serviço na 
Zona Norte do Rio: o “Policia-
mento Itinerante”. Com uma 
base móvel posicionada no 
bairro de Ramos, a iniciativa 
- coordenada pelo 22º Bata-
lhão de Polícia Militar (Maré) 
- vai manter a proximidade 
dos agentes com a população, 
possibilitando que as princi-
pais demandas da região sejam 
atendidas de forma mais ágil. 
A ação conta com o carro do 
Comando de Operações Espe-
ciais (COE), que utiliza a tecno-
logia para combater a crimi-
nalidade, inclusive com o uso 
de drones.

- Esse tipo de ação, inédita 
na região, demonstra o com-
promisso da Polícia Militar em 
estar mais próxima da popula-
ção, com os moradores se sen-
tindo seguros perto de casa e 
um atendimento especializado, 
de acordo com as necessida-
des de cada área. Isso aumenta 
a confiança da população no 
nosso trabalho e contribui 
para a redução do número de 
ocorrências na região - afirma 
o governador Cláudio Castro.

Para dar início ao projeto, o 
comando do Batalhão da Maré 
começou, de forma experimen-
tal, em Bonsucesso. A partir de 
hoje, o Policiamento Itinerante 
passa a funcionar em Ramos, 
por ser um local estratégico 
que dá acesso às principais 
linhas expressas como a Linha 
Amarela, Vermelha, Avenida 

Brasil, ao Aeroporto Interna-
cional do Galeão e à entrada 
de Comunidades como a Vila 
do João, Vila dos Pinheiros e 
Nova Holanda.

- O foco principal desta ação 
é aumentar a sensação de segu-
rança nos bairros, mediante 
o acionamento da popula-
ção. O Policiamento Itinerante 

aproxima a polícia militar do 
cidadão, ouvindo diretamente 
dele suas principais demandas 
– explica o secretário de Polí-
cia Militar, coronel Marcelo de 
Menezes Nogueira.

A Polícia Militar já se planeja 
para que os próximos bairros 
a receberem o projeto sejam 
Higienópolis e Benfica.

A obra da Avenida 22 de 
Maio, em Itaboraí, segue 
avançando. Na quinta-feira, 
15, ocorreu a concretagem da 
laje da ponte sobre o Rio Vár-
zea, equipamento que vai gerar 
mais mobilidade e qualidade 
de vida para a população. A 
ponte possui 48,12m de com-
primento e 13,3m de largura, 
com previsão de conclusão para 
a primeira semana de julho.

As intervenções, uma par-
ceria do Governo do Estado do 
Rio, por meio da Secretaria das 
Cidades, com a prefeitura, já 
estão transformando a região.

O projeto beneficia dire-
tamente cerca de 225 mil 
moradores. Com obras de 
pavimentação, reurbanização, 
drenagem, e sinalização viária, 
além de arborização, o projeto 
consiste em um conjunto de 

melhorias voltadas à mobili-
dade urbana do município 
que inclui trechos de ciclovia, 
já utilizadas pela população, 
além da construção de espa-
ços para lazer e esportes, como 
uma quadra de vôlei de areia e 
áreas para futmesa. No total, 
cinco bairros e 16 vias estão 
sendo contemplados.

- O avanço do trabalho 
de requalificação urbana da 

Avenida 22 de Maio e de toda 
a Itaboraí é fruto da parceria 
entre o Governo do estado e a 
prefeitura. Sob a liderança do 
governador Cláudio Castro nos 
empanhamos para melhorar a 
vida da população fluminense. 
A obra vai melhorar a quali-
dade de vida e impulsionar o 
desenvolvimento da região – 
afirmou o secretário das Cida-
des, Douglas Ruas.
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‘Máfia dos Reboques’ de Barra do Piraí 
é denunciada por vereador na Alerj

Portos de Itaguaí e RJ recebem 
visita técnica para inventário 
de emissões de GEE

Treinamento em altura reforça o 
preparo da Defesa Civil de Angra

CCR RioSP inicia ações do Maio 
Amarelo no Sul Fluminense 
nesta segunda (19)

Dando um passo decisivo 
rumo à sustentabilidade e à 
modernização da gestão ambien-
tal portuária, a PortosRio rece-
beu, nesta semana, uma equipe 
de especialistas e consultores 
para a realização de uma visita 
técnica aos Portos de Itaguaí e 
do Rio de Janeiro. A iniciativa 
tem como objetivo identificar 
fontes de emissão de Gases de 
Efeito Estufa (GEE), etapa fun-
damental para a construção do 
primeiro inventário de emissões 
da companhia.

Essa ação representa um 
marco importante na trajetó-
ria da PortosRio em direção a 
uma operação cada vez mais 
alinhada às melhores práticas 
internacionais de ESG (ambiental, 
social e governança). O inventário 
de emissões de GEE nos por-
tos será uma ferramenta estra-
tégica para mapear impactos 
ambientais, estabelecer metas 
claras de redução e impulsionar 

a transição para uma economia 
de baixo carbono.

No Porto do Rio de Janeiro, 
a visita foi coordenada pela 
gerente de Responsabilidade 
Socioambiental da PortosRio, 
Fernanda Sasaoka, com apoio 
dos colaboradores Handley de 
Abreu e Marcos Lins. Já no Porto 
de Itaguaí, a equipe foi recepcio-
nada por Cíntia Castro, gerente 
de Fiscalização de Operações, 
também com a presença de Fer-
nanda Sasaoka.

A consultoria técnica está 
sendo conduzida pela UNESCO 
e pela Ecofinance, utilizando 
metodologias reconhecidas 
internacionalmente para análise 
das emissões. As visitas técni-
cas incluíram o mapeamento de 
áreas operacionais, movimenta-
ção de cargas, tráfego interno e 
uso de equipamentos, possibili-
tando uma avaliação detalhada 
dos principais pontos de emissão 
de carbono nos dois portos.

Na sexta-feira, dia 16 de 
maio, o Parque da Cidade, em 
Angra dos Reis, recebeu mais 
uma etapa de capacitação dos 
agentes da Defesa Civil muni-
cipal. A atividade, voltada para 
o treinamento em técnicas de 
segurança em altura, teve como 
foco a preparação dos profissio-
nais para atuarem com eficácia 
em situações críticas, como res-
gates em estruturas colapsadas 
e áreas de difícil acesso.

- O objetivo do curso é trei-
nar e capacitar os funcionários. 
Cada vez mais, estamos desen-
volvendo essa atividade para 
que, em uma emergência, eles 
estejam prontos para atuar. Hoje 
estamos trabalhando técnicas 
de rapel, que envolvem a des-
cida por corda, ancoragem e 

execução de procedimentos. 
Também estamos praticando a 
técnica de subida. Por exemplo, 
em um resgate onde uma pes-
soa esteja em um rochedo ou 
em uma estrutura colapsada, o 
agente precisa estar capacitado 
para se manter ancorado, preso 
à corda, e prestar o suporte 
necessário a essa vítima – expli-
cou Jefferson Souza, agente de 
Proteção e Defesa Civil.

As instruções práticas incluí-
ram técnicas de rapel, ancora-
gem e deslocamento vertical, 
fundamentais para resgates em 
locais de difícil acesso. A ação 
integra a rotina de treinamentos 
contínuos promovidos pela Pre-
feitura de Angra, reafirmando o 
compromisso da administração 
com a segurança da população.

A CCR RioSP realiza, na pró-
xima segunda-feira (19), uma 
ação de conscientização vol-
tada para caminhoneiros e 
caminhoneiras sobre a impor-
tância do descanso entre jor-
nadas de trabalho. A atividade 
ocorrerá no posto da Polícia 
Rodoviária Federal em Floriano, 
Barra Mansa, em parceria com 
a PRF e o SEST SENAT.

A concessionária dará con-
tinuidade à semana de cons-
cientização com outras ações 
para motoristas, motociclistas 
e pedestres na região Sul Flu-
minense. Na terça-feira (20), 
no Ponto de Parada e Descanso 
de Itatiaia, motoristas de cami-
nhão receberão orientações 
sobre a atenção ao ponto cego, 
com a instalação de adesivos 
para alertar sobre os locais 
sem visibilidade.

Na quinta-feira (22), a equipe 

de Operações da Rio-Santos 
abordará motociclistas e ins-
talará antenas corta linha no 
acesso à praia de Jacuecanga, 
em Angra dos Reis. Na sexta-feira 
(23), a Guarda Municipal refor-
çará essa ação no Bairro Frade, 
também em Angra.

A semana será encerrada em 
Paraty, na Avenida Roberto da 
Silveira, onde a Guarda Munici-
pal, junto à equipe da Rio-Santos, 
fará orientações para motoci-
clistas, motoristas, pedestres 
e ciclistas sobre deslocamento 
seguro na rodovia.

Balanço da primeira quinzena
Entre os dias 5 e 15 de maio, a 

CCR RioSP realizou 11 ações edu-
cativas em parceria com órgãos 
de segurança e prefeituras locais 
em trechos da Via Dutra e Rio-
-Santos. Cerca de 1.500 pessoas 
foram orientadas sobre segu-
rança no trânsito.

O vereador de 
Barra do Piraí, 
Luiz Felipe 
Ludi, encami-
nhou um ofício 
ao vice-presi-

dente da Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) da Máfia dos 
Reboques, da Assembleia Legis-
lativa do Rio de Janeiro (Alerj), 
o deputado Felipe Poubel, com 
o objetivo de validar os desdo-
bramentos da investigação em 
relação ao município.

“População de Barra do 
Piraí, nós também não estamos 

satisfeitos com os resultados 
dessa máfia dos reboques que 
insiste em perdurar no estado 
do Rio de Janeiro, inclusive em 
nosso próprio município. Nossos 
motoristas também são vítimas 
desses abusos com blitzes atrás 
de blitzes, apreensões abusivas 
e limitação em nosso direito de 
ir e vir”, afirmou o vereador.

“Assim que soubemos da 
suspensão dos reboques con-
veniados ao Detro no Estado, 
meu gabinete, prontamente, 
encaminhou o ofício ao depu-
tado Felipe Poubel. Chega dessa 

máfia que vem prejudicando 
muitos munícipes em Barra do 
Piraí. Nós precisamos lutar pelo 
que é certo e coibir as irregula-
ridades”, declarou.

Na última quinta-feira (15), 
Ludi também visitou o pátio 
da empresa responsável pelo 
depósito e leilão de veículos 
apreendidos no município, 
para verificar o cumprimento 
da legislação na prestação 
dos serviços.

A CPI da Máfia dos Rebo-
ques foi instaurada pela Alerj 
em 2023 para apurar denúncias 

de irregularidades nos serviços 
de remoção, guarda e leilão de 
veículos no estado. A comissão 
é presidida pelo deputado Alan 
Lopes (PL), tem como vice-presi-
dente Felipe Poubel (PL) e como 
relator Rodrigo Amorim (União).

Na reunião da última terça-
-feira (13), a comissão decidiu 
pela convocação e condução 
coercitiva de quatro presta-
dores de serviços terceirizados 
responsáveis por reboques, 
que deverão comparecer a 
uma audiência marcada para 
23 de maio.

Regiões 

ITAGUAÍ

BARRA MANSA

ANGRA DOS REIS

BARRA DO PIRAÍ

“Não estamos satisfeitos com os resultados dessa máfia dos reboques que insiste em perdurar no estado do Rio de Janeiro, inclusive em nosso próprio município”, disse o vereador – Foto: Divulgação
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Prefeitura de Maricá quer transformar a cidade em 
polo audiovisual internacional, em Cannes (FRA)

A Sicredi Norte Sul celebra um 
marco histórico com a inaugura-
ção de sua primeira agência no 
Estado do Rio de Janeiro, loca-
lizada na cidade de Niterói. A 
chegada da cooperativa à região 
representa não apenas a amplia-
ção de sua área de atuação, mas 
também um passo significativo 
na estratégia de expansão do 
Sicredi no estado fluminense. 
A nova unidade reforça o com-
promisso da instituição com 
o desenvolvimento local e a 
oferta de soluções financeiras 
que geram prosperidade para os 
associados e suas comunidades.

A agência está localizada na 
Rua Gavião Peixoto, 194, no 
bairro de Icaraí – um dos mais 
tradicionais e movimentados 
bairros de Niterói. A escolha do 
local reflete o objetivo da coope-
rativa de estar próxima da comu-
nidade, em uma região com 
grande potencial de crescimento 
e forte atividade econômica.

A inauguração da agência 
em Niterói simboliza o início de 
uma nova fase para a Sicredi 
Norte Sul, que passa a contribuir 

diretamente para o fortaleci-
mento do cooperativismo no 
Rio de Janeiro. Para o presidente 
da cooperativa, Paulo José Buso 
Junior, esse momento vai além 
da abertura de uma nova uni-
dade: “Estamos muito orgulho-
sos por esse passo. A chegada 
ao Rio de Janeiro é um marco 
na história da Sicredi Norte Sul 
e reforça a força do Sicredi em 
seu movimento de expansão no 
estado. Levar o modelo coope-
rativo a novas regiões é levar 
desenvolvimento econômico, 
inclusão financeira e protago-
nismo para as pessoas. Acredi-
tamos no potencial de Niterói 
e queremos crescer junto com 
essa comunidade.”

A nova agência já está em 
pleno funcionamento e pronta 
para atender os moradores e 
empreendedores da região, 
oferecendo todos os serviços 
de uma instituição financeira 
tradicional, com o diferencial 
do relacionamento próximo e 
dos princípios cooperativistas 
que regem o Sicredi há mais de 
120 anos.

Os cursos gratuitos têm sido 
uma boa oportunidade para 
os moradores se qualificarem 
e entrarem no mercado de 
trabalho. Pensando nisso, a 
secretaria municipal de Tra-
balho e Desenvolvimento 
Econômico criou novos cur-
sos e locais das aulas. Além 
do antigo prédio da Pestalo-
zzi, na Praça Cruzeiro, as aulas 

também serão realizadas em 
três escolas municipais: Colé-
gio Municipal Maurício Kopke 
(Centro), Raulbino Mesquita 
(Basílio) e Kingston Motta (Boa 
Esperança). Estão abertas as 
inscrições para os cursos de 
Assistente de Controle de 
Qualidade, Assistente de Ope-
ração Logística e Assistente 
Administrativo. 

Sicredi Norte Sul inaugura 
sua primeira agência no Rio 
de Janeiro, em Niterói

Rio Bonito oferece novos cursos 
de qualificação profissional em 
parceria com a Firjan

A Prefeitura de 
Maricá intensi-
ficou diálogos 
com investido-
res no quarto 
dia de partici-

pação no principal Festival de 
Cinema do Mundo, em Can-
nes (FRA). O município busca 
parceiros para os projetos 
que pretendem transformar 
a cidade em um novo polo 
audiovisual internacional.

“Maricá é uma terra de 
beleza, possibilidades e opor-
tunidades incríveis. A cidade, 
além de referência em políti-
cas sociais inovadoras, sempre 
fortaleceu a cultura e apoiou o 
audiovisual como ferramenta 
de transformação socioeconô-
mica. A Maricá Film Commis-
sion nasce para apoiar, atrair 
e impulsionar produções cine-
matográficas na cidade”, des-
tacou José de Abreu, consultor 
da Film Commission.

Film Commission é um órgão 
que promove uma cidade 
como destino para produ-
ções audiovisuais, oferecendo 
suporte a produtores por meio 
da facilitação de autorizações, 
acesso a locações, redução de 
burocracias e articulação com 
serviços locais.

Entre as metas estabelecidas 
por Maricá para os próximos 
anos estão a produção de três 
longas-metragens, dois docu-
mentários, uma série, quatro 
curtas-metragens, três mostras 
ou festivais e a realização de 

um festival de cinema próprio. 
Também estão previstos 12 cur-
sos voltados à capacitação de 
profissionais da cidade.

“Para Maricá, a presença 
em Cannes significa mais do 
que prestígio; representa 
oportunidades reais de inter-
nacionalização da produção 
audiovisual, fortalecimento 
de políticas públicas para 
o setor e reafirmação do 
cinema como instrumento 
de identidade e transforma-
ção social”, afirmou a secre-
tária de Comunicação Social 

de Maricá, Danielle Oliveira.
Maricá já oferece cursos gra-

tuitos de roteiro, direção, som, 
edição, produção, fotografia e 
teatro na Incubadora de Ino-
vação Social em Cultura – uma 
parceria do Instituto de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação de 
Maricá (ICTIM) com a Secretaria 
de Cultura e das Utopias.

Brasil em Cannes
O Brasil é o homenageado 

como país de honra no Mar-
ché du Film, em celebração aos 
200 anos de relações diplomá-
ticas com a França. Mais de 100 

empresas do ramo audiovisual 
estão presentes no evento, bus-
cando parceiros para o desen-
volvimento de projetos.

“O Brasil ganhou um Oscar e 
agora está sendo homenageado 
em Cannes. Tem sido muito 
importante os encontros com 
cineastas diferentes, de diver-
sos locais e experiências. Estar-
mos unidos no mesmo local 
falando sobre leis de incentivo, 
captação de recursos, além de 
debater como vamos construir 
a indústria daqui pra frente”, 
apontou Julia Câmara, roteirista 

e diretora brasileira radicada na 
Flórida (EUA).

Além disso, o país também 
está disputando a Palma de 
Ouro, principal premiação no 
festival. Concorrem ao prê-
mio com outras produções 
internacionais os filmes “O 
Agente Secreto”, estrelado 
por Wagner Moura, que conta 
a história de um professor 
que retorna a Recife durante 
a ditadura militar em busca 
de paz; e “Motel Destino”, de 
Karim Aïnouz, um thriller eró-
tico ambientado em um motel 

no litoral do Ceará, explorando 
temas de desejo e destino.

Já o curta-metragem “Samba 
Infinito”, de Leonardo Marti-
nelli, integra a ‘Semana da Crí-
tica’. A produção conta a histó-
ria de um gari em luto durante 
o Carnaval carioca e tem as par-
ticipações de Camila Pitanga e 
Gilberto Gil. Já no ‘No Cannes 
Classics’, o documentário “Para 
Vigo Me Voy!”, homenageia o 
cineasta Carlos Diegues, fale-
cido em fevereiro de 2025. A 
direção da obra é de Karen Har-
ley e Lírio Ferreira.

1º Passeio Ciclístico do MUVI ocorre 
neste domingo, em São Gonçalo

Unidade de Educação do Espraiado vai receber o nome de José Mujica

No próximo domingo, dia 
18, vai ocorrer o 1º Passeio 
Ciclístico do MUVI, evento 
que vai reunir mais de 800 
ciclistas amadores, a partir das 
7h. A iniciativa acontecerá no 
trajeto do MUVI (Mobilidade 
Urbana Verde Integrada), pro-
jeto urbanístico e de mobili-
dade urbana que está sendo 
construído no eixo central da 
cidade com mais de 18 km de 
extensão.

A concentração será no 
Clube Mauá, no bairro Estrela 
do Norte, às 7h, onde haverá 
um carro de som com orienta-
ções sobre o trajeto. O ponto 
de chegada será na Praça dos 
Ex-combatentes, no Paraíso, 
totalizando mais de 3,7 km. 
Durante a semana, os partici-
pantes puderam se inscrever 
e retirar seus kits.

“A cidade de São Gonçalo 
está sendo preparada para 
os desafios do futuro, dentro 
do conceito de lazer, cultura 
e transporte sustentável. Em 
breve, a população vai contar 
com um moderno e seguro 
sistema viário, o MUVI, que vai 
cortar a cidade e trazer mais 
qualidade de vida e mobili-
dade aos moradores de toda 
a Região Leste fluminense”, 
afirmou o secretário de Estado 

das Cidades, Douglas Ruas.
A ideia é fomentar o uso do 

meio de transporte e a relação 
com hábitos saudáveis, além de 
apresentar à população a nova 
estrutura. Haverá premiação, 
com distribuição de medalhas, 
brindes e sorteios de bicicletas. 

Os participantes também terão 
orientações a respeito da his-
tória da cidade através dos pai-
néis pintados pela equipe do 
Cidade Ilustrada.

“Eventos como esse são 
fundamentais pra incenti-
var o uso da bicicleta como 

meio de transporte e lazer. Ao 
mesmo tempo, a gente valo-
riza uma obra importante, 
feita pra população, que pre-
cisa ser preservada e usada 
com consciência”, destacou o 
prefeito de São Gonçalo, Capi-
tão Nelson.

A Prefeitura de Maricá 
informa que o Campus de 
Educação Pública Trans-
formadora (CEPT) que será 
construído no Espraiado, vai 
receber o nome do ex-presi-
dente uruguaio José Mujica. 
A homenagem foi anunciada 
pelo prefeito Washington 
Quaquá. A unidade será 

mais uma a ter ensino inte-
gral na cidade.

“Mujica foi muito mais que 
um político: foi um símbolo de 
coerência, humildade e com-
promisso com os ideais de jus-
tiça social. Sua partida deixa 
uma lacuna imensa na luta 
por uma América Latina mais 
humana, solidária e igualitária”, 

afirmou Quaquá, assim que 
tomou conhecimento da morte 
de Mujica.

O CEPT é um modelo edu-
cacional que busca oferecer 
ensino integrado, unindo forma-
ção acadêmica, técnica, cultural 
e cidadã em um único espaço. 
O projeto retoma o legado de 
Anísio Teixeira, Darcy Ribeiro e 

Brizola — defensores históricos 
de uma escola pública democrá-
tica e de tempo integral.

Os espaços contam com 
laboratórios de ciências natu-
rais, robótica, matemática, idio-
mas, artes, dança, cozinha gour-
met, refeitório, biblioteca, mini 
cinema, auditório, observatório 
e planetário.

Regiões

Papa Leão XIV é o novo líder da Igreja Católica (Foto: Alberto PIZZOLI / AFP)
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INSS: balanço aponta 1,345 milhão pedidos 
de reembolso de descontos não autorizados

O Brasil atingiu, em 2023, o 
menor número de nascimentos 
desde 1976, conforme revelam 
os dados da pesquisa Estatísti-
cas do Registro Civil, divulgada 
nesta sexta-feira (16) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Foram regis-
trados 2.518.039 nascimentos 
no país, representando uma 
redução de 0,7% em compara-
ção a 2022. 

Este é o quinto ano conse-
cutivo de queda no número 
de nascimentos no Brasil. Em 
relação à média anual de nasci-
mentos entre 2015 e 2019, que 
foi de 2,87 milhões, a redução 
é de 12%.

A pesquisa também destaca 
uma mudança no perfil etário 
das mães brasileiras. Em 2003, 
20,9% dos nascimentos foram 
de mães com até 19 anos; em 
2023, esse percentual caiu para 
11,8%. Por outro lado, a propor-
ção de nascimentos de mães 
com 30 anos ou mais aumentou 

de 23,9% para 39% no mesmo 
período. Especificamente, mães 
com 40 anos ou mais represen-
taram 4,3% dos nascimentos 
em 2023, totalizando 109 mil 
registros.

Regionalmente, o Norte e o 
Nordeste apresentam maior pro-
porção de nascimentos de mães 
com até 19 anos, com 18,7% e 
14,3%, respectivamente. Já o 
Sudeste lidera em nascimentos 
de mães com 30 anos ou mais, 
com 42,9%.

A pesquisadora Cintia Simões 
Agostinho acrescenta que essa 
tendência não é exclusiva do 
Brasil: “Em países desenvol-
vidos, países em desenvolvi-
mento, é um fenômeno bastante 
conhecido”.

O IBGE ressalta que, embora 
o número total de registros de 
nascimentos em 2023 seja de 
2,6 milhões, 2,9% deles (75 mil) 
referem-se a pessoas nascidas 
em anos anteriores, mas regis-
tradas somente em 2023.

O presidente da França, 
Emmanuel Macron, reafirmou 
nesta sexta-feira que a crise 
humanitária em Gaza é inacei-
tável e disse esperar discutir o 
assunto em breve com o primei-
ro-ministro israelense, Benjamin 
Netanyahu, e com o presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump.

“A situação humanitária em 
Gaza é intolerável”, disse Macron 

a jornalistas, durante reunião 
de líderes europeus na Albânia.

“Estamos atingindo um nível 
que nunca vimos antes, em ter-
mos de impacto humanitário, 
desde o início desta situação”, 
disse o presidente francês.

Macron disse que a priori-
dade é obter um cessar-fogo 
nos combates entre Israel e o 
Hamas e restaurar o acesso à 
ajuda humanitária.

Brasil registra menor 
número de nascimentos 
desde 1976

Macron diz que situação 
em Gaza é “intolerável” 
e espera discutir assunto 
com Netanyahu e Trump

Luciano Nascimento - Repór-
ter da Agência Brasil

Aposentados e 
pensionistas do 
Instituto Nacio-
nal do Seguro 
Social (INSS) 
r e g i s t r a r a m 

1.345.817 pedidos de reem-
bolso de descontos não auto-
rizados feitos por entidades 
associativas, segundo balanço 
divulgado pela instituição nesta 
sexta-feira (16), com dados apu-
rados até as 17h. Até quinta-
-feira (15), 1.051.238 segura-
dos haviam feito o pedido de 
reembolso.

Em números totais, 1.370.635 
segurados consultaram a pla-
taforma Meu INSS ou o canal 
135 de atendimento telefô-
nico para obter informações 
sobre descontos de entidades 
associativas, sendo que 24.818 
informaram que o desconto foi 
autorizado. 

Segundo o INSS, foram fei-
tos 34.960.465 de acessos à 
plataforma Meu INSS. Desse 
total, 5.997.999 de segurados 
buscaram informações sobre 
consulta dos descontos no Meu 
INSS, e 2.836.350 buscaram a 
plataforma para informar que 
não tiveram descontos.

Esta sexta-feira foi o terceiro 
dia de funcionamento do ser-
viço que permite ao beneficiá-
rio consultar quanto teve de 
descontos ao longo dos últi-
mos anos e informar se foram 
autorizados ou não, abrindo, 

assim, um processo adminis-
trativo para receber o dinheiro 
de volta.

São 41 entidades associati-
vas contestadas em todos esses 
lançamentos, abrangendo 
todas que têm ou tinham algum 
credenciamento com o órgão 
para fazer o desconto.

Cerca de 9 milhões de segu-
rados começaram a ser notifica-
dos desde terça-feira (13) sobre 
descontos por entidades e asso-
ciações. Agora, é possível saber 
o nome da entidade à qual o 
aposentado ou pensionista 

que teve desconto, por meio 
do serviço Consultar Descon-
tos de Entidades Associativas, 
disponível no aplicativo.

Investigação
Os descontos dos aposen-

tados e pensionistas são alvo 
de investigação pela Polícia 
Federal e pela Controlado-
ria-Geral da União (CGU), que 
apuram a atuação de organi-
zações criminosas para frau-
dar os benefícios previden-
ciários, associando de forma 
não autorizada os segurados 
do INSS.

Ao todo, desde quinta-feira 
(15), mais de 4,3 milhões de 
usuários consultaram a plata-
forma Meu INSS para verificar 
quanto tiveram de desconto. O 
prazo para solicitar um eventual 
reembolso é indeterminado.

As associações que tiverem 
seus descontos contestados por 
um segurado terão de apresen-
tar uma documentação indivi-
dualizada, no prazo de 15 dias 
úteis, para comprovar a adesão 
voluntária do beneficiário aos 
descontos ou efetuar o reco-
lhimento do dinheiro devido. 

Em caso de pagamento, o 
valor será repassado ao Tesouro 
Nacional para posterior devo-
lução na conta do segurado. 
Essas organizações poderão 
usar uma plataforma própria 
disponibilizada pela Dataprev.

Desde a semana passada, 
quem não teve descontos 
associativos recebeu a men-
sagem “Fique tranquilo, 
nenhum desconto foi feito 
no seu benefício”.

Alerta de golpes
Em seu site, o INSS alerta 

que não tem feito ligações 

telefônicas nem enviado men-
sagens SMS, por e-mail, What-
sApp ou outro canal diferente 
dos oficiais para informar sobre 
os descontos de entidades 
associativas.

“É preciso redobrar o cui-
dado com golpes! O contato 
oficial com os beneficiários 
do INSS será feito exclusiva-
mente por meio de notifica-
ção no aplicativo Meu INSS. 
Evite clicar em links suspeitos 
e não forneça dados pessoais 
se receber alguma ligação”, 
alerta a autarquia.

China, UE e Argentina suspendem 
compras de carne de frango do Brasil

IBGE: taxa de desemprego cresce em 12 
estados no primeiro trimestre desde ano

A taxa de desocupação, tam-
bém conhecida como taxa de 
desemprego, cresceu em 12 das 
27 unidades da federação bra-
sileiras no primeiro trimestre 
deste ano, na comparação com 
o último trimestre de 2024. Nas 
outras 15 unidades, o indicador 
manteve-se estável.

Os dados são da Pesquisa 
Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua (Pnad-C), 
divulgada nesta sexta-feira (16) 
pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). O 
maior aumento foi observado 
no Piauí, que passou de 7,5% 
para 10,2%.

Em seguida, aparecem os 
estados do Amazonas (que 
subiu de 8,3% para 10,1%), Pará 
(de 7,2% para 8,7%) e Ceará (de 
6,5% para 8%). Pernambuco 
subiu de 10,2% para 11,6% e 
manteve-se como a unidade 
da federação com maior taxa 
de desemprego do país.

Outros estados com alta na 
taxa foram: Minas Gerais (de 
4,3% para 5,7%), Maranhão (de 
6,9% para 8,1%), Rio Grande 
do Norte (de 8,5% para 9,8%), 
Rio de Janeiro (de 8,2% para 
9,3%), Mato Grosso (de 2,5% 
para 3,5%), Paraná (de 3,3% 
para 4%) e Rio Grande do Sul 
(de 4,5% para 5,3%).

Com estabilidade de um 

trimestre para outro, Santa 
Catarina (3%) e Rondônia 
(3,1%) foram os estados que 
apresentaram menor taxa 
de desemprego.

Já na comparação com o pri-
meiro trimestre de 2024, 21 
das 27 unidades da federação 
mantiveram taxas estáveis, 
enquanto seis tiveram queda: 
Bahia (de 14% para 10,9%), 

Espírito Santo (de 5,9% para 
4%), São Paulo (de 7,4% para 
5,2%), Rio de Janeiro (de 10,3% 
para 9,3%), Santa Catarina (de 
3,8% para 3%) e Paraná (de 
4,8% para 4%).

A taxa de desocupação 
nacional, divulgada em 30 de 
abril, ficou em 7%, a menor 
registrada para o período desde 
o início da pesquisa, em 2012. 

A taxa de desocupação, tam-
bém conhecida como taxa de 
desemprego, cresceu em 12 das 
27 unidades da federação bra-
sileiras no primeiro trimestre 
deste ano, na comparação com 
o último trimestre de 2024. Nas 
outras 15 unidades, o indicador 
manteve-se estável.

Os dados são da Pesquisa 
Nacional por Amostra de Domi-
cílios Contínua (Pnad-C), divul-
gada nesta sexta-feira (16) pelo 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). O maior 
aumento foi observado no Piauí, 
que passou de 7,5% para 10,2%.

Em seguida, aparecem os 
estados do Amazonas (que 
subiu de 8,3% para 10,1%), Pará 
(de 7,2% para 8,7%) e Ceará (de 
6,5% para 8%). Pernambuco 
subiu de 10,2% para 11,6% e 
manteve-se como a unidade 
da federação com maior taxa 
de desemprego do país.

Outros estados com alta na 
taxa foram: Minas Gerais (de 
4,3% para 5,7%), Maranhão (de 
6,9% para 8,1%), Rio Grande do 
Norte (de 8,5% para 9,8%), Rio 
de Janeiro (de 8,2% para 9,3%), 
Mato Grosso (de 2,5% para 
3,5%), Paraná (de 3,3% para 4%) 

e Rio Grande do Sul (de 4,5% 
para 5,3%).

Com estabilidade de um 
trimestre para outro, Santa 
Catarina (3%) e Rondônia 
(3,1%) foram os estados que 
apresentaram menor taxa de 
desemprego.

Já na comparação com o 
primeiro trimestre de 2024, 
21 das 27 unidades da federa-
ção mantiveram taxas estáveis, 
enquanto seis tiveram queda: 
Bahia (de 14% para 10,9%), 
Espírito Santo (de 5,9% para 
4%), São Paulo (de 7,4% para 
5,2%), Rio de Janeiro (de 10,3% 

para 9,3%), Santa Catarina (de 
3,8% para 3%) e Paraná (de 
4,8% para 4%).

A taxa de desocupação nacio-
nal, divulgada em 30 de abril, 
ficou em 7%, a menor registrada 
para o período desde o início da 
pesquisa, em 2012. 

O rendimento médio real 
mensal subiu apenas em três 
estados do último trimestre de 
2024 para o primeiro trimes-
tre deste ano: Rio de Janeiro 
(6,8%), Santa Catarina (5,8%) e 
Pernambuco (4,7%). Nas demais 
unidades da federação, perma-
neceu estável.

Brasília (DF), 14/05/2025 - Aposentada Neide Maria, recebeu o aviso no APP meu INSS, que teve desconto associativo nos últimos 5 anos.
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Papa Leão 14 diz que família é ‘união estável entre 
homem e mulher’ em encontro com diplomatas

O Governo Federal deu mais 
um passo para ampliar o acesso 
à internet nas escolas públicas 
do Brasil. Em ação conjunta, os 
ministérios das Comunicações 
e da Educação avançaram na 
elaboração do novo edital da 
Estratégia Nacional de Escolas 
Conectadas, que deve levar 
banda larga de alta velocidade 
e redes Wi-Fi a milhares de uni-
dades de ensino em todo o país.

Uma nova lista com mais de 
14 mil escolas elegíveis para a 
chamada pública foi enviada 
pelo Ministério da Educação ao 
Conselho Gestor do Fundo de 
Universalização dos Serviços de 
Telecomunicações. 

O ministro das Comunica-
ções, Frederico de Siqueira Filho, 
destaca a importância de levar 
conectividade às escolas públi-
cas e reforça que a internet é 

indispensável para o desenvol-
vimento do país.

Ao longo de 2024, o Governo 
Federal destinou aproximada-
mente R$ 512 milhões a inicia-
tivas voltadas à ampliação do 
acesso à conectividade educa-
cional. A iniciativa reforça o com-
promisso do Estado com a trans-
formação digital da educação 
brasileira e a redução das desi-
gualdades no acesso ao ensino 
de qualidade.

O Projeto das Escolas Conec-
tadas articula políticas de conec-
tividade, como o Fust, Programa 
Aprender Conectado, Lei de 
Conectividade, Wi-Fi Brasil, 
Programas Norte e Nordeste 
Conectados, Política de Inova-
ção Educação Conectada, Pro-
grama Banda Larga nas Escolas 
Públicas Urbanas e Programa de 
Atendimento de Escolas Rurais.

O número de casamentos 
entre pessoas do mesmo sexo 
bateu um novo recorde em 
2023: 11.198 registros, segundo 
dados divulgados nesta sexta-
-feira (16) pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE).

É o maior número desde 
2013, quando o Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) garan-
tiu o direito ao casamento civil 
para a população LGBTQIA+.

📊 Essas uniões representa-
ram 1,9% do total de casamen-
tos civis registrados em 2023.

Na contramão da ten-
dência geral, os casamentos 

homoafetivos cresceram 1,6% 
em relação a 2022 — impul-
sionados pelas uniões entre 
mulheres, que aumentaram 
5,9%.

📊 Já os casamentos entre
homens caíram 4,9%.

Os casais homossexuais se 
unem mais tarde: elas, aos 
32,7 anos (ante 29,2 das que 
se casam com homens). Eles, 
aos 34,7 (ante 31,5 dos que se 
casam com mulheres.)

Número de casamentos 
volta a cair no Brasil

O número de casamentos 
voltou a cair no Brasil em 2023.

Ministério das Comunicações 
avança para conectar escolas 
públicas à internet 

Puxado pelas mulheres, 
casamento homoafetivo 
bate novo recorde em 2023

Por André Fontenele / 
Folhapress

O papa Leão 14 
afirmou nesta 
sexta-feira (16) 
que a família é 
fundada pela 
“união está-

vel entre homem e mulher”, 
durante audiência ao corpo 
diplomático do mundo inteiro. 
Embora condizente com sua 
posição como cardeal de não 
debater a doutrina católica, a 
declaração é o primeiro reco-
nhecimento de definição de 
família de Robert Prevost como 
pontífice.

A referência feita por Leão 14 
ocorreu quando ele dizia que é 
responsabilidade dos governos 
construir “sociedades civis har-
moniosas e pacíficas”. Segundo 
o papa, isto pode ser alcançado 
“investindo na família, fundada 
na união estável entre homem 
e mulher”.

Questionado pela Folha 
sobre a declaração do papa, o 
arcebispo de Porto Alegre, dom 
Jaime Spengler, presidente da 
CNBB (Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil), disse que a 
fala não representa nenhuma 
mudança em relação à visão 
do Vaticano sobre o tema. Ape-
sar disso, declarou dom Jaime, 
todos são iguais perante Deus.

“Está no Evangelho. São todos 
pessoas”, afirmou o cardeal, que 
está em Roma para a missa inau-
gural do papado, neste domingo 
(18). Aos diplomatas o pontífice 

citou sua própria “experiência 
de vida, desenvolvida entre a 
América do Norte, a América do 
Sul e a Europa”, como evidência 
da necessidade de diálogo entre 
os povos.

Nascido nos EUA, Robert Pre-
vost trabalhou como missionário 
e depois bispo no Peru, adqui-
rindo a nacionalidade peruana; e 
também trabalhou no Vaticano, 
como prior geral da Ordem de 

Santo Agostinho e prefeito do 
Dicastério para os Bispos, que 
aprova nomeações para dioce-
ses do mundo inteiro.

“A minha própria história é 
a de um cidadão, descendente 
de imigrantes, que por sua vez 
emigraram”, discursou o papa. 
“Cada um de nós, ao longo da 
vida, pode encontrar-se saudá-
vel ou doente, empregado ou 
desempregado, na sua terra 

natal ou numa terra estrangeira. 
A nossa dignidade, no entanto, 
permanece sempre a mesma, 
a de uma criatura querida e 
amada por Deus.”

Como tem feito em quase 
todos os seus pronunciamen-
tos, o papa fez um apelo pela 
paz mundial. “No nosso diálogo, 
gostaria que tivéssemos presen-
tes três palavras-chave”, afirmou 
aos diplomatas. As três palavras, 

explicou, são “paz”, “justiça” e 
“verdade”.

A audiência ao corpo diplo-
mático é um evento obrigatório 
do calendário do novo pontifi-
cado. O Brasil foi representado 
pelo embaixador do país junto à 
Santa Sé, Everton Vieira Vargas.

Neste domingo (18), o papa 
celebra na praça São Pedro 
a missa inaugural de seu 
pontificado.

Leão 14 já rezou algumas mis-
sas desde que foi escolhido no 
conclave da semana passada, 
mas a deste domingo, dita “de 
entronização”, é um marco 
importante do início do papado. 
Esperam-se cerca de 250 mil 
pessoas no Vaticano para assis-
ti-la, além de 200 delegações 
estrangeiras. O Brasil será repre-
sentado pelo vice-presidente, 
Geraldo Alckmin.

Fila do INSS bate novo recorde e 
chega a 2,67 milhões de pessoas

Moraes determina suspensão parcial de ação do golpe contra Ramagem

O número de pessoas na 
fila de espera que aguarda a 
concessão de benefícios pre-
videnciários e assistenciais do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) chegou a 2.678.584 
no mês de abril. De acordo com 
os dados do Portal da Transpa-
rência Previdenciária, atualiza-
dos na sexta-feira (16/5), esse 
é o novo recorde de brasileiros 
que aguardam atendimento.

O INSS havia deixado de 
divulgar mensalmente os dados 
sobre a fila. O último Boletim 
Estatístico da Previdência Social 
(Beps) havia sido publicado em 
dezembro de 2024. 

À época, somando todas as 
filas de reconhecimento inicial 
de direitos, eram 2,043 milhões 
de pessoas à espera da libe-
ração de algum benefício. O 
último recorde na fila de espera 
do INSS havia sido registrado 
em julho de 2019, quando che-
gou a 2.442.816 pessoas aguar-
dando algum benefício.

Segundo o levantamento, 
a maior parte da população 
aguarda por benefícios por 
incapacidade. Nesta modali-
dade são 1,3 milhões de pes-
soas sem resposta, o equiva-
lente a 48% da fila. Em seguida, 

aparecem os pedidos por bene-
fícios assistenciais e de legis-
lação especial, com 639 mil 
pessoas (24%); aposentado-
rias, com 457 mil (17%); auxílio 
maternidade, com 158 mil (6%); 

e pensões e reclusão, com 144 
mil pedidos (5%). 

O regime geral de previdên-
cia social determina que o bene-
fício tem que ser concedido em 
até 45 dias. De acordo com a 

atualização, o tempo médio 
de espera para conseguir uma 
resposta do INSS é de 52 dias, 
sem contar o tempo em que o 
processo ficou parado por falta 
de documentos.

Por André Richter - Agência 
Brasil

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), determinou nesta 
sexta-feira (16) a suspensão 
parcial da ação penal contra 
o deputado federal Alexandre 
Ramagem (PL-RJ) no caso da 
trama golpista do governo do 
ex-presidente Jair Bolsonaro.

A decisão do ministro foi 

tomada para cumprir a deci-
são da Primeira Turma da Corte, 
que, na semana passada, deci-
diu que o parlamentar vai con-
tinuar respondendo a três dos 
cinco crimes imputados pela 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR).

Dessa forma, o deputado 
continuará sendo processado 
por:

Golpe de Estado,

Organização criminosa 
armada,

Tentativa de abolição do 
Estado Democrático de Direito.

No entanto, ficam suspen-
sas duas acusações: dano qua-
lificado pela violência e grave 
ameaça contra o patrimônio 
da União e com considerável 
prejuízo para a vítima e deterio-
ração de patrimônio tombado.

A suspensão começou a 

contar a partir de 14 de maio, 
data da publicação do acórdão 
da decisão da turma, e termi-
nará no fim do mandato de 
Ramagem.

Na quarta-feira (14), a Câmara 
dos Deputados entrou com uma 
ação para rever a decisão da 
Primeira Turma. O processo 
será relatado por Alexandre de 
Moraes e não tem data definida 
para ser julgado.

Nacional

Papa Leão XIV é o novo líder da Igreja Católica (Foto: Alberto PIZZOLI / AFP)
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Inscrições para o vestibular Cederj são prorrogadas
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OPORTUNIDADES

O ano já começa 
com oportuni-
dade para quem 
deseja ampliar a 

capacitação profissional para 
o mercado de trabalho. A 
Prefeitura de Macaé publicou 
nesta quarta-feira (8) edi-
tal 1/2025 com 960 vagas 
para certificação gratuita em 
T-HUET. A inscrição será ape-
nas presencial, nesta sexta-
-feira, dia 10. O atendimento, 
na sede da Secretaria Muni-
cipal Adjunta de Qualificação 
Profissional, responsável pela 

condução do processo, será 
das 9h às 19h.
A Secretária Municipal 
Adjunta de Qualificação 
Profissional, Rebeca Madu-
reira, destacou a importância 
estratégica do programa e 
anunciou novos editais:
"Este é o primeiro edital de 
2025, disponibilizando 960 
vagas, mas ao longo dos pró-
ximos meses serão oferecidas 
ao todo 3.500 vagas de capa-
citação. Essa é uma oportu-
nidade concreta para pre-
parar nossos trabalhadores 

para o mercado. Importante 
estar atento à relação de 
documentos e levar tanto 
as originais quanto as cópias 
no momento da inscrição. 
Nosso compromisso é garan-
tir capacitação de qualidade 
às pessoas que precisam de 
oportunidade", afirma a 
secretária.
Para participar do processo 
de inscrição, o candidato 
deve possuir renda per capita 
bruta mensal de até 1,5 salá-
rios-mínimos, ter Ensino 
Fundamental completo, ser 

maior de 18 anos de idade, 
além de apresentar Certifi-
cado de qualificação ou expe-
riência comprovada na área 
offshore.
As matrículas serão rea-
lizadas por ordem de che-
gada, sendo necessária a 
apresentação dos seguintes 
documentos:
- Cópia da Carteira de Iden-
tidade com foto, ou outro 
documento de identificação 
com foto (carteira de traba-
lho ou CNH), com data de 
validade atualizada;

- Cópia do CPF do próprio 
candidato;
- Cópia do comprovante de 
residência em Macaé (caso o 
candidato não possua com-
provante de residência em 
seu nome, poderá apresen-
tar uma declaração assinada 
pelo titular do comprovante);
- Cópia do comprovante de 
escolaridade;
- Cópia certificado de quali-
ficação ou experiência com-
provada na área offshore;
- Autodeclaração de Baixa 
renda. A certificação em 

T-HUET é exigida pela maioria 
das empresas que realizam 
operações offshore. Durante 
o treinamento, os alunos 
aprendem práticas de como 
escapar de um helicóptero 
submerso em água. As aulas 
são presenciais e a primeira 
turma tem o início previsto 
para o dia 20 de janeiro.
Todos os critérios para parti-
cipação e cronograma com-
pleto podem ser conferidos 
no edital disponível no portal 
oficial da prefeitura: macae.
rj.gov.br

Prefeitura de Macaé divulga edital 
com 960 vagas gratuitas para T-HUET

OPORTUNIDADE

As inscrições para o 
Vestibular Cederj 
foram prorroga-
das até a próxima 
quinta-feira, 22. 
O ingresso é para 

o segundo semestre de 2025. 
São 6.965 vagas em 15 cursos 
de graduação na modalidade 
semipresencial ofertados pelo 
Consórcio Cederj, administrado 
pela Fundação Cecierj, vinculada 
da Secretaria de Estado de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação. A taxa 
de inscrição é de R$ 89,90.

Neste concurso são ofertados 
os seguintes cursos: Adminis-
tração, Administração Pública, 
Ciências Contábeis, Engenharia 
de Produção, Ciências Biológi-
cas, Física, Geografia, História, 
Letras, Matemática, Pedagogia, 
Química, Sistemas de Computa-
ção, Segurança Pública e Gestão 

de Turismo. O concurso contará 
com aproveitamento de notas 
do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem).

Os aprovados no Vestibular 
Cederj 2025.2 serão estudantes 
de sete instituições de ensino 
superior que compõem o Con-
sórcio Cederj: Centro Federal de 
Educação Tecnológica Celso Suc-
kow da Fonseca, Universidade 
Estadual do Norte Fluminense 
(Uenf), Universidade do Estado 
do Rio de Janeiro (Uerj), Univer-
sidade Federal Fluminense (UFF), 
Universidade Federal do Rio de 
Janeiro (UFRJ), Universidade 
Federal Rural do Rio de Janeiro 
(UFRRJ) e Universidade Fede-
ral do Estado do Rio de Janeiro 
(Unirio).

Ingressantes têm direito a 
chip de telefonia móvel

Os candidatos aprovados vão 

receber chips de telefonia móvel 
para facilitar o acesso à internet 
gratuita. O chip oferece tecno-
logia 3G/4G ou superior, cober-
tura nacional, ligações locais e 
interurbanas ilimitadas, 30 SMS 
diários e um aplicativo perso-
nalizado compatível com iOS e 
Android.

Localização dos polos
ORio de Janeiro conta com 

43 Polos Cederj: Angra dos Reis, 
Barra do Piraí, Belford Roxo, 
Bom Jardim, Bom Jesus do 
Itabapoana, Búzios, Cabo Frio, 
Cantagalo, Cardoso Moreira, 
Duque de Caxias, Itaguaí, Itao-
cara, Itaperuna, Macaé, Magé, 
Mangaratiba, Mesquita, Miguel 
Pereira, Miracema, Natividade, 
Niterói, Nova Friburgo, Nova 
Iguaçu, Paracambi, Petrópolis, 
Pinheiral, Piraí, Quatis, Resende, 
Rio Bonito, Rio das Flores, Rio das 

Ostras, Rio de Janeiro (Rocinha 
e Campo Grande), Santa Maria 
Madalena, São Fidélis, São 
Francisco de Itabapoana, São 

Gonçalo, São Pedro da Aldeia, 
Saquarema, Teresópolis, Três 
Rios e Volta Redonda.

As inscrições para o 

vestibular Cederj podem ser 
feitas pelo link www.cecierj.
edu.br/consorcio-cederj/
vestibular/2025-2/.
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O ano já começa 
com oportuni-
dade para quem 
deseja ampliar a 

capacitação profissional para 
o mercado de trabalho. A 
Prefeitura de Macaé publicou 
nesta quarta-feira (8) edi-
tal 1/2025 com 960 vagas 
para certificação gratuita em 
T-HUET. A inscrição será ape-
nas presencial, nesta sexta-
-feira, dia 10. O atendimento, 
na sede da Secretaria Muni-
cipal Adjunta de Qualificação 
Profissional, responsável pela 

condução do processo, será 
das 9h às 19h.
A Secretária Municipal 
Adjunta de Qualificação 
Profissional, Rebeca Madu-
reira, destacou a importância 
estratégica do programa e 
anunciou novos editais:
"Este é o primeiro edital de 
2025, disponibilizando 960 
vagas, mas ao longo dos pró-
ximos meses serão oferecidas 
ao todo 3.500 vagas de capa-
citação. Essa é uma oportu-
nidade concreta para pre-
parar nossos trabalhadores 

para o mercado. Importante 
estar atento à relação de 
documentos e levar tanto 
as originais quanto as cópias 
no momento da inscrição. 
Nosso compromisso é garan-
tir capacitação de qualidade 
às pessoas que precisam de 
oportunidade", afirma a 
secretária.
Para participar do processo 
de inscrição, o candidato 
deve possuir renda per capita 
bruta mensal de até 1,5 salá-
rios-mínimos, ter Ensino 
Fundamental completo, ser 

maior de 18 anos de idade, 
além de apresentar Certifi-
cado de qualificação ou expe-
riência comprovada na área 
offshore.
As matrículas serão rea-
lizadas por ordem de che-
gada, sendo necessária a 
apresentação dos seguintes 
documentos:
- Cópia da Carteira de Iden-
tidade com foto, ou outro 
documento de identificação 
com foto (carteira de traba-
lho ou CNH), com data de 
validade atualizada;

- Cópia do CPF do próprio 
candidato;
- Cópia do comprovante de 
residência em Macaé (caso o 
candidato não possua com-
provante de residência em 
seu nome, poderá apresen-
tar uma declaração assinada 
pelo titular do comprovante);
- Cópia do comprovante de 
escolaridade;
- Cópia certificado de quali-
ficação ou experiência com-
provada na área offshore;
- Autodeclaração de Baixa 
renda. A certificação em 

T-HUET é exigida pela maioria 
das empresas que realizam 
operações offshore. Durante 
o treinamento, os alunos 
aprendem práticas de como 
escapar de um helicóptero 
submerso em água. As aulas 
são presenciais e a primeira 
turma tem o início previsto 
para o dia 20 de janeiro.
Todos os critérios para parti-
cipação e cronograma com-
pleto podem ser conferidos 
no edital disponível no portal 
oficial da prefeitura: macae.
rj.gov.br

Prefeitura de Macaé divulga edital 
com 960 vagas gratuitas para T-HUET

Um fim de semana 
inteiro dedicado 
à cultura negra 
vai tomar conta 
da Gamboa, na 
Pequena África. 

Nos dias 17 e 18 de maio, o 
Grupo Ngoma Capoeira Angola 
realiza, em parceria com a 
Secretaria Especial de Integra-
ção Metropolitana (SEIM) e a 
Prefeitura do Rio, a Integração 
Fluminense de Capoeira Angola 
e Cultura. A programação, que 
acontece no MUHCAB (Museu 
da História e da Cultura Afro-
-Brasileira), reúne mestres da 
capoeira angola, oficinas de 
danças afro-brasileiras, deba-
tes sobre ancestralidade e lan-
çamentos culturais.

Com entrada gratuita, o 
evento aposta no encontro 
de corpos, saberes e histó-
rias para fortalecer a capoeira 
como patrimônio imaterial. Para 
Rodrigo de Odé, ator e orga-
nizador, trata-se de uma ati-
vidade que vai além da roda: 
“É um evento de corpo, fala 
e pensamento, que promove 
a integração entre grupos de 
diferentes regiões do estado 
para celebrar a cultura negra, 
especialmente nesta semana 
tão simbólica para a diáspora 
africana”.

A programação inclui o lança-
mento de um mini documentá-
rio e de um EP com cantigas de 
capoeira e samba-de-roda, pro-
duzidos especialmente para o 
encontro. No palco e nas rodas, 

Maior exposição do mundo 
sobre Pelé chega ao Maracanã

A partir deste sábado (17/05), 
o Maracanã vai receber a maior 
exposição imersiva do mundo 
dedicada ao maior jogador de 
todos os tempos: “Uma Home-
nagem ao Rei Pelé”. A mostra 

estreia justamente no palco 
onde o Rei fez história ao mar-
car seu milésimo gol, em 1969.

O evento chega ao Rio após 
temporada de sucesso em São 
Paulo e promete emocionar 

cariocas e turistas em um espaço 
de cerca de 1 mil m² e mais de 10 
ambientes que misturam tecno-
logia, arte e memória. O roteiro 
da mostra atravessa os momen-
tos mais marcantes da trajetória 

do craque: da infância em Três 
Corações à consagração no San-
tos Futebol Clube e na Seleção 
Brasileira, passando também 
pela temporada no New York 
Cosmos.

Pequena África recebe evento de ‘Capoeira 
Angola’ com oficinas, rodas e shows gratuitos 

GCADERNO

o público vai poder conferir a 
intersecção entre arte, esporte 
e espiritualidade — elementos 
fundamentais na capoeira e nas 
manifestações afro-brasileiras.

Oficinas de coco, jongo, sam-
ba-chula e dança afro também 

estão no roteiro. Uma das 
ministrantes será Valéria Monã, 
referência da dança afro-brasi-
leira, que celebra a potência do 
encontro: “É uma oportunidade 
de mostrar como a capoeira e a 
dança afro dialogam, ampliando 

nosso entendimento sobre os 
corpos negros e nossa herança 
cultural”.

Para Sinara Rúbia, diretora do 
MUHCAB, o momento é simbó-
lico: “Reunir mestres e mestras 
para falar da contribuição da 

capoeira à história afro-brasi-
leira, justamente na semana 
do 13 de maio e na região da 
Pequena África, tem um sig-
nificado profundo. É um gesto 
de memória, resistência e 
afirmação”.

As oficinas e treinos terão 
inscrição prévia pelas redes do 
Ngoma Capoeira. As demais ati-
vidades são abertas ao público.

Endereço: MUHCAB – Rua 
Pedro Ernesto, 80 – Gamboa

 Entrada gratuita

Rio das Ostras: Inscrições 
para instrutores de 
cursos livres de arte 
terminam na segunda

O processo seletivo da Fun-
dação Rio das Ostras de Cultura 
para instrutores de cursos livres 
em diversas áreas está aberto 
até a próxima segunda, dia 19. 
Interessados devem comparecer 
à sede da Froc (rua Cristóvão 
Barcelos, nº 109, Centro), das 
9h às 16h, para fazer o cadastro.

Para participar da seleção, os 
candidatos devem apresentar seu 
portfólio, currículo e contato. É 
preciso também enviar um projeto 
no qual deve constar os seguintes 
itens: ementa; objetivos; contex-
tualização (com destaque para a 
importância da temática); estra-
tégias de ensino, metodologia e 
recursos; concepção pedagógica; 
público-alvo; número de vagas; 

carga horária; período do curso 
(início e término).

Candidatos a instrutores 
devem apresentar ainda os 
seguintes documentos: carteira 
de identidade; CPF e compro-
vante de residência. É impor-
tante destacar que todos os 
cursos, necessariamente, encer-
rarão suas atividades até 31 de 
dezembro de 2025.

O resultado final da seleção 
será publicado no dia 28 de maio. 
Todas as informações do Edital 
podem ser consultadas no Jornal 
Oficial nº 1813, disponível no site 
da Prefeitura de Rio das Ostras, 
por meio do endereço eletrônico 
https://www.riodasostras.rj.gov.
br/jornal-oficial/
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Desfalque do Vasco nas últi-
mas 10 partidas, Lemos segue 
se recuperando de uma fratura 
na costela. No boletim mais 
recente, divulgado na segun-
da-feira, o clube informou que 
ele estava em transição para o 
campo. O longo período de ina-
tividade o afastou da meta que 
dispararia a renovação automá-
tica do seu contrato.

Lemos tem contrato com o 
Vasco até dezembro. Caso dis-
pute 60% dos jogos oficiais do 
Vasco em 2025, no entanto, ele 
dispara um gatilho que obriga 
o clube a renovar até o fim de 
2026. No ano que vem, ele tam-
bém pode atingir meta para 
estender até 2027, totalizando 
três anos de contrato.

A diretoria vascaína optou 
por esse modelo no momento 
da contratação porque o uru-
guaio vinha de uma temporada 
em que atuou muito pouco com 

a camisa do Atlético-MG. Foram 
apenas 16 jogos em 2024, 11 
como titular.

Das 29 partidas disputadas 
Vasco até aqui na temporada, 
Maurício Lemos atuou em 
apenas quatro. Mas apenas 
três foram computadas para a 
meta: contra Santos (Brasilei-
rão) e contra Melgar e Puerto 
Cabello (Sul-Americana). Ou 

seja, apenas 10% dos jogos. 
Na derrota para o Flamengo 
na Taça Guanabara, ele entrou 
no segundo tempo e atuou por 
apenas 17 minutos - o mínimo 
para que o duelo seja conside-
rado é 45.

Com a metade da temporada 
se aproximando, o Vasco tem no 
mínimo mais 32 partidas pela 
frente em 2025. Esse número 

pode chegar a no máximo 49 
caso o clube alcance as finais 
da Copa do Brasil e da Copa 
Sul-Americana.

Lemos não vai a campo desde 
8 de abril, quando sofreu a fra-
tura na costela na vitória por 1 
a 0 sobre o Puerto Cabello, pela 
Sul-Americana. São 38 dias de 
tratamento no departamento 
médico até aqui.

Esporte

Destaque contra a LDU, Luiz Araújo afasta 
estigma de “jogador de segundo tempo” 

VASCO DA GAMA

BOTAFOGO

FLAMENGO

FORMULA 1

A vitória que “ressus-
citou” o Flamengo 
na Libertadores teve 
nome e sobrenome: 
Luiz Araújo. O atacante 
deu a assistência para 

o gol de Léo Ortiz e marcou o outro 
nos 2 a 0 em cima da LDU, na noite de 
quinta-feira no Maracanã. Resultado 
que fez o Rubro-Negro ultrapassar os 
próprios equatorianos no saldo de gols 
e evitar uma eliminação precoce na 
fase de grupos.

— Foi um jogo muito importante 
para a gente. Sabíamos que era uma 
final, era vencer ou vencer. Se empata 
ou perde, iria ficar muito difícil, não 
tinha chance de se classificar. Fizemos 
um grande resultado sabendo que 
ainda tem mais um jogo importante 
aqui em casa. Estou muito feliz de voltar 
a marcar com essa camisa, dar assistên-
cia e ajudar o Flamengo a ser vitorioso, 
o que é o mais importante — declarou 
o atacante na saída de campo.

A atuação contra a LDU, de quebra, 
afasta um estigma que vinha perse-
guindo Luiz Araújo no Flamengo: de 

ser um “jogador de segundo tempo”. 
Muitos rubro-negros pegavam no pé 
do atacante de que não conseguia 
render o mesmo quando era titu-
lar em comparação aos jogos em 
que saia do banco. E, de fato, ele 
só tinha marcado uma vez esse ano 
começando uma partida: na goleada 
por 5 a 0 sobre a Portuguesa-RJ em 
Uberlândia, no dia 5 de fevereiro, 
pelo Campeonato Carioca.

Até a última quinta-feira, Luiz Araújo 
amargava um jejum de 14 jogos sem 
fazer um gol e de nove sem dar uma 
assistência. A queda de rendimento 
fez o atacante ir para o fim da fila dos 
pontas no elenco rubro-negro, atrás de 
Michael, Plata e Juninho. Ele até vinha 
entrando fora de posição, jogando 
como armador, mas voltou a ter chance 
em sua função de origem e agarrou a 
oportunidade em meio aos desfalques 
de Pulgar e Allan e ao recuo de Gerson 
para ser volante:

Para quem vinha sendo o 12º joga-
dor do time, o mais acionado entre os 
reservas, a atuação de quinta fez ele 
ganhar pontos com o técnico. 

Com quatro jogos no ano, Lemos está 
longe de meta para renovar no Vasco

Artur supera números de Luiz 
Henrique em início pelo Botafogo

Grande Prêmio - F1, F2, F3, 
MotoGP, Indy, Fórmula E, WEC: 
Últimas Notícias e Resultados

Não é à toa que a Ferrari 
está concentrada no desenvol-
vimento da suspensão traseira 
da SF-25. Frédéric Vasseur expli-
cou que a equipe tem buscado 
entender onde pode melhorar 
em termos de desempenho, 
porém sabe que trabalhar a 
parte mecânica do carro pode 
ser muito mais aproveitado em 
2026 do que focar somente na 
aerodinâmica, já que o regula-
mento vai mudar bastante por 
conta das novas unidades de 
potência.

Para Ímola, por exemplo, a 
Ferrari abriu mão de um pacote 
mais robusto e levou apenas 
novidades pontuais — uma revi-
são permanente na geometria 
das entradas de ar próximas às 
rodas traseiras e conjunto de 
asa traseira específico para o cir-
cuito. O alvo, no entanto, é o GP 
do Canadá, segundo a imprensa 

italiana, que é quando os carros 
de Charles Leclerc e Lewis Hamil-
ton terão uma nova suspensão 
traseira.

O objetivo com a mudança 
é permitir uma configuração 
mecânica mais extrema, capaz 
de diminuir a altura em relação 
ao solo em busca de mais down-
force, que tem sido o grande 
problema dos vermelhos até 
aqui na temporada. No entanto, 
o sistema continuará sendo 
pull-rod.

Aos jornalistas presentes em 
Ímola, Vasseur forneceu mais 
alguns detalhes sobre a atual 
linha de desenvolvimento da 
Ferrari. “Estamos trabalhando 
em todas as áreas do carro, prin-
cipalmente na mecânica, por-
que é algo que podemos levar 
adiante para tentar obter um 
melhor desempenho ao longo 
da temporada.”

Artur vai, aos poucos, supe-
rando o período de adapta-
ção no Botafogo. O atacante, 
contratado com o peso de 
substituir Luiz Henrique, teve 
a melhor atuação pelo clube 
na vitória sobre o Estudiantes, 
na quarta-feira, pela Conmebol 
Libertadores, quando marcou 

o gol da vitória por 3 a 2 aos 
40 minutos do 2º tempo. Ele 
tem números melhores do que 
o Pantera Negra.

Depois de um início mar-
cado por atuações irregula-
res após ter deixado o Zenit, 
da Rússia, o camisa 7 está em 
uma sequência sólida sob o 

comando de Renato Paiva. Nos 
17 primeiros jogos pelo Alvi-
negro, Artur tem três gols e 
quatro assistências.

Estes números são melho-
res do que os que Luiz Henri-
que tinha no mesmo período 
pelo clube carioca no ano pas-
sado, quando assinara pelo 

Alvinegro. Após 17 partidas, 
o ex-camisa 7 tinha três gols 
e duas assistências.

— Estou muito feliz pelo 
gol, pelo empenho da equipe, 
que não desistiu em nenhum 
momento. Sofremos ali 2 a 0, 
achamos que estávamos con-
trolado, mas futebol é isso. 

  ESPORTE 
Confira essas e outras 
notícias no nosso site 
www.gazetario.comG Flamengo x Botafogo

DIA DE JOGO

Flamengo 2 x 0 LDU | Gols | 5ª rodada | CONMEBOL Libertadores 2025

No domingo (18), o Rubro-Negro enfrenta o No domingo (18), o Rubro-Negro enfrenta o 
Botafogo, no Maracanã, para disputar a nonva rodada Botafogo, no Maracanã, para disputar a nonva rodada 
do Brasileirão. As equipes medem forças a partir das do Brasileirão. As equipes medem forças a partir das 
18h30 (horário de Brasília).18h30 (horário de Brasília).


